## ACTA II AUDIENCIA PÚBLICA 2022 - CHOTA

En la ciudad de Chota, siendo las nueve de la mañana del 23 de setiembre del dos mil veintidós, en la sede de la Gerencia Sub Regional de Chota, conectados de manera virtual (facebook.com/Gobierno Regional Cajamarca/), con la presencia del Gobernador Regional de Cajamarca, Ing. Mesías Antonio Guevara Amasifuen, Vice Gobernadora Lic. Angélica Bazán Chávarry, Gerente General Regional Abg. Leoncio Moreano Echevarría, Consejeros Regionales: Edgar Marco Fernández Mego y Julio Franco Anchay Santa Cruz, directores y gerentes regionales; se procede con el inicia el desarrollo de la Il Audiencia Pública del año 2022; la misma que por encontrarnos en Estado de Emergencia se transmite a través de medios digitales: facebook y plataforma digital Democracia 4.0.

Gerente Sub Regional de Chota Ing. Martin Vásquez Ruiz procede a dar la bienvenida a los presentes.

El Gerente General Regional, informa la base legal que justifica la realización de la II Audiencia Pública Regional 2022, donde se dará cuenta de los logros, avances alcanzados durante la gestión; refiriéndose específicamente a la Ley N° 27867 con su modificatoria Ley N° 31433 en su artículo 24° y Resolución de Gerencia General Regional N°

El Gobernador Regional Ing. Mesías Antonio Guevara Amasifuen, expresa su saludo a la provincia de Chota; saluda a la población de la Región Cajamarca, señalando el compromiso de gestión por el desarrollo de la población; indica además, que la coyuntura política nacional y regional ha sido muy difícil y enmarcada en un contexto complicado: crisis política, crisis sanitaria y crisis económica; un enfrentamiento entre el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo situación que ha obstaculizado el desarrollo del país; sin embargo, los cajamarquinos seguimos saliendo adelante.

Indica además, que para poder salir se coordinó con los tres niveles de gobierno; se coordinó con el gobierno nacional, gobiernos locales provincial y distrital, centros poblados, con la empresa privada, organizaciones sociales, rondas campesinas, ONGs, cooperación internacional, academia y mesa de concentración de lucha con la pobreza, en un clima de gobernanza; acto seguido expone los resultados de cuatro años de gestión:

Continua su alocución diciendo que en economía y competitividad a nivel de ejecución del pliego se ha hecho crecer el presupuesto en mil millones de soles del presupuesto inicial de dos mil ochocientos treinta millones de soles; a nivel de gasto de capital se está cerrando a nivel de PIM en ochocientos sesenta y nueve millones de soles; refiere que en la matriz presupuestal comprende varios conceptos, sin embargo muchas personas hacen eco solo del devengado que es bajo; situación que se presenta por cuanto la empresa adjudicada no solicita Adelanto de Obra o Adelanto de Materiales por tener mucha dificultad en el sector financiero para conseguir las Cartas Fianzas y prefieren trabajar con su propio capital aun cuando la velocidad de ejecución de la obra es lenta; sumado a ello, las valorizaciones en su trámite burocrático de acuerdo a Ley exige desde la revisión por parte de la empresa supervisora hasta el desembolso final; otro escenario son las empresas que habiendo ganado no firman contrato al no poder conseguir Cartas Fianzas.

Seguidamente refiere, existe una variable macroeconómica que es el Producto Bruto Interno (PBI) que se lo encontró en -0.06 ahora en 2022 se encuentra en el 1.4 que es muy positivo; según los indicadores, en Cajamarca estábamos en el último lugar (veinticinco) encontrándonos actualmente en el puesto diecinueve; el INCORE indica que ocupamos el número uno en mejoramiento del índice de competitividad y ya no estamos entre las últimas cinco regiones menos competitivas.

En cuanto a la Deuda Social del 2011 al 2018 se pagó noventa y siete millones de soles en cerca de siete años; en la presente gestión desde el año 2019 a la fecha se ha pagado en Deuda Social trescientos setenta y seis millones de soles, dinero que es inyectado a la economía de la región a través de los beneficiarios básicamente profesores y que ayudan a la reactivación económica de la región.

El señor Gobernador refiere que otro indicador son las Obras por Impuestos, pues al recibir la gestión fue de cero millones de soles; según el MEF ahora se tiene ciento veintiséis millones de soles para efectuar inversiones; como el mejoramiento del servicio de transitabilidad vehicular y peatonal Av., 11 de diciembre en la provincia de San Marcos por más de seis millones de soles; servicio de limpieza pública de Jaén superior a veinticinco millones de soles, terminal terrestre Cajabamba más de cuatro millones de soles y mejoramiento del Archivo Regional de Cajamarca superior a nueve millones de soles, obras trabajadas con PROINVERSION y con supervisión de Contraloría; con respecto al Canon indica que disminuyó considerablemente por los acontecimiento que todos conocemos; en el año 2022 se recibe el importe de setenta y siete millones del cual un alto porcentaje sirve para pagar las deudas del préstamo del financiamiento del Japón a través JAICA y Bonos Soberanos. Informa también, que desde el año 2018 con la Asamblea de Gobiernos Regionales a través del Ministerio de Economía y Finanzas se vino gestionando el Fondo de Compensación Regional (FONCOR) que es



similar al FONCOMUN municipal, el mismo que servirá para los próximos gobernantes regionales; pero es necesario saber en qué se va invertir; por ello, se está implementando el Censo Económico para tener data actualizada que permita gestionar la región; resalta que la conflictividad social ha disminuido a 0.27 por cada cien mil habitantes ocupando el puesto 10 de 25 regiones.

En su alocución comenta, la implementación del proyecto SEDA (Salud, Educación, Deporte y Arte) bajo el principio humanista y antropocéntrico para alcanzar el desarrollo se debe cubrir: alimentación, salud, educación y dentro de ello en inversión en expedientes técnicos, construcción de hospitales que sumado a la inversión de ESSALUD se va dejar una cartera de inversiones de dos mil cuatrocientos millones de soles que se encuentran en terminación del implementación del Hospital de Jaén, Hospital de Cajabamba, Hospital de San Ignacio, Hospital de Cutervo, Hospital de Bambamarca donde comienza la habilitación del Hospital de Contingencia; en el Hospital de Chota "Soto Cabanillas" un expediente técnico de modernización nivel II 2; igual en Celendín y en Cajamarca el Hospital Simón Bolívar expedientes por un total de ciento sesenta millones de soles; el módulo Oncológico y de Hemodiálisis para el Hospital de Cajamarca inversión ciento setenta millones de soles; informa también inversiones en material biomédico: Tomógrafos para Cajamarca y Chota en equipos de Rayos X, Ventiladores Mecánicos, Laboratorio Molecular de Jaén y Cajamarca construcción de diversos Centros de Salud de distintas tipologías de acuerdo a su población I 4 otros I 3, por ejemplo Tacabamba, Pucará Calconga, Tembladera, la adquisición de 56 ambulancias para las trece provincias, plantas de oxigeno las ultra congeladoras para vacunas; formación de la Red Integral de Salud (RIS) en Cajamarca, San Ignacio y Jaén en un futuro cercano Cutervo y Chota; respecto en Salud Digital en Tele Salud, Telemedicina, Historias Clínicas Electrónicas; Plataforma especial denominada One Visión que permite monitorear a cada Centro de Salud; Hospital Virtual con Inteligencia Virtual. En expedientes técnicos, licitaciones, procesos en ejecución y procesos concluidos la inversión solo de DIRESA bordeo los mil setecientos sesenta millones de soles; informa además, que como Gobernador de Cajamarca tiene que gestionar e impulsar obras de otros sectores lográndose un trabajo continuado con ESSALUD para que empiece la ejecución del Hospital Especializado con una inversión de cuatrocientos setenta millones de soles, aparte de construir el Hospital de Contingencia para Chota y Cutervo; ahora gestionando el Hospital de Jaén todo con una inversión de seiscientos cincuenta millones de soles; en el infortunio del COVID de cuatro ventiladores en la región hoy se tiene más de cien ventiladores.

El Gobernador continua su participación indicando que en educación hasta la fecha se tiene una cartera de inversiones de ochocientos veinticinco millones de soles en expedientes técnicos, licitaciones, obras en ejecución y obras concluidas se cuenta con cincuenta Instituciones Educativas concluidas, cuarenta y cuatro Instituciones Educativas en ejecución y una en pleno proceso; se ha apoyado a los Institutos Tecnológicos y Pedagógicos; se ha conseguido además, más de ciento sesenta mil Tablets de las cuales ciento once mil para profesores, capacitación de docentes con Asbanc proyecto "Capacitación Financiera para la Vida; y el establecimiento del Sistema DECO en las trece provincias siendo los maestros líderes en la sociedad; se ha capacitado cerca de catorce mil profesores en diversas áreas; más de trescientos formadores para que se reclique la capacitación; se está mejorando las plataformas escolares y también los techos de los patios de recreos; termina informando que se ha innovado en la construcción de aulas de madera; refiere además, la importancia del desarrollo humano a través del arte y del deporte, concursos de poesía, murales, de canto, se instalaron las luminarias del estadio Héroes de San Ramón, los juegos regionales del bicentenario; media maratón en Cajamarca, Chota y Jaén; fomento del carnaval, con amplia cobertura en Lima, señorita Integración; promoción del turismo por nuestro propio canal digital que se trasmite vía internet.

Continua Indicando, que en el sector vivienda dos mil setecientos veintiocho familias beneficiadas con una inversión 68 millones; además el programa "Agua Segura" en articulación PROREGION. Municipios y comunidades. En agua y saneamiento se cerró el proyecto de la ciudad de Jaén, y se está por cerrar próximamente los proyectos de Cajabamba y San Marcos, para luego continuar con Celendín, Contumaza y San Miguel. En Chota se ha concluido la obra el Cuyumalca continuamos con el proyecto de Lajas y los expedientes de Agomarca y en Cutervo un proyecto de catorce localidades con inversión de sesenta millones de soles y un logrando gestionar más de quinientos millones de soles para agua y saneamiento.

Informa también que en Desarrollo Social se tiene el "Sello Regional", se ha fortalecido el "Consejo Regional de Mujer" (COREMU) como grande protagonistas del cambio y el "Consejo Regional de la Juventud" con prácticas profesional y pre profesionales en el Gobierno Regional, se fortaleció el "Consejo Nacional de Discapacitados" (CONDIS) similar con los pueblos originarios y con las rondas campesinas.

Gobernador informa su preocupación por la defensa del ambiente, el fortalecimiento del Laboratorio Regional del Agua considerado el mejor laboratorio del Perú con premios internacionales representando una inversión un millón de soles; se ha logrado tres áreas de conservación de regional en San Ignacio, Jaén y San Marcos trabajando en dos áreas adicionales; refiere además haber ganado Premios a la Ecoeficienda otorgados por el Ministerio del Ambiente, siendo la única región que ha logrado estos merecimientos; se ha formado el "Fondo".

SECRATARIA \*



de Agua de la Cuenca Verde" en un trabajo con la Región Lambayeque para la Cuenca Chancay a ser administrado por FROPONANPE para forestar y reforestar parte alta y semi alta de dicha cuenca en beneficio de nuestra región; de similar forma ,se está formando el "Cuenca Pejeza" con el mismo propósito para la cuenca Jequetepeque Zaña.

Renueva el compromiso de trabajar en conjunto con el Consejo Regional, informa que el Consejero Regional Ludgerio Abanto se presentó y aprobó una Ordenanza Regional para protección del suelo orgánico llamada "Turba" que se encontraba en proceso de degradación; agradece a la Policía Nacional a través de su Policía Ecológica y a la Fiscalía Ambiental del Ministerio Publico por el trabajo realizado y cuidar los pisos ecológicos de nuestra región; continua su exposición indicando que Cajamarca es eminente agraria, se ha obtenido el premio "Taza de Café". Se tiene otros productos de exportación como: palta, mango, aguaymanto, maíz morado; refiere además que deja: estudios de diagnósticos de cinco mil reservorios, en construcción setecientos setenta y reservorios ejecutados trescientos, lográndose un millón y medio de metros cúbicos de agua; todo ello dentro de lo que es "Sierra Azul" con quienes se han construido cincuenta y cuatro cochas con un almacenamiento aproximado de 806 mil metros cúbicos de agua con una inversión de más de diez millones de soles y juntos con "Revolución Azul" aproximadamente veinte millones de soles que se realizó con el modelo "Minga en Acción" el mismo modelo se trabaja con el programa "Poncho Verde" y consiste en que la comunidad pone el terreno, la municipalidad ayuda con la maquinaria y el Gobierno Regional coloca la geomembrana e instalaciones; con el programa "Poncho Verde" se ha plantado la cantidad de seis millones ciento noventa y cuatro mil plantones en las trece provincias; trece mil plantones en el presente año lográndose una área de 5,483 hectáreas; se tiene además, trece millones de plantones en viveros de las Agencias Agrarias haciendo un total de setenta y siete mil hectáreas reforestadas.

El Gobernador continua informando que en ganadería se fortaleció el Plan Genético dos mil nuevos terneros de calidad y mejoramiento de pastos con AGRORURAL logrando veinticuatro mil quinientos hectáreas; en Sócota y Alto Perú se recibieron cuatrocientos ochenta vicuñas; se ha trabajado en la seguridad jurídica, proyectos de riegos cerca de veinticuatro proyectos, destacando que entre expedientes, proyectos en ejecución y proyectos ejecutados una inversión de ciento cuarenta y cuatro millones de soles; aparte de ello se ha invertido once millones de soles en mejorar nuestras Agencias Agrarias; con INIA y SENASA la implementación de "Ventanilla Única" para la realización de trámites

Continua refiriendo, que el alto potencial de nuestra región en cuanto a cultura y turismo, se buscó la internacionalización, consolidación e integración de la región con la Marca Cajamarca; turismo digital, turismo emprende, apoyo a artesanos, se consolida el aviturismo, el termalismo, se lanzará el circuito centro sur de Cajamarca, el Centro de Interpretación de Pacopampa con una inversión diez millones de soles del plan COPESCO; Centro de Interpretación de Montegrande en Jaén, turismo extremo en San Ignacio Jaén, Cutervo Chota, Bambamarca y Cajamarca; consolidación de la "Ruta del Café" "Ruta del Cacao" y "Ruta del Rondero". Se ha digitalizado fiesta del Carnaval, Cuarto de Recate, Cumbe Mayo, Ventanillas de Otuzco, Cultura Cajamarquina y en coordinación con el Ministerio de Relaciones Exteriores en la Exposición Fotográfica Digital 3D 'El Perú en la Antártida', que muestra material del trabajo de 32 años realizado por la Estación Científica Machu Picchu en el continente blanco; a nivel del país Cajamarca está considerada como la Región Digital del

Informa también que, a través del convenio interinstitucional entre la DIRCETUR y el Instituto Peruano de Negocios - Lima se ha desarrollado capacitaciones, talleres y cursos dirigido a los empresarios y emprendedores de la región en temas vinculados a la Exportación, así mismo se ha elaborado cuatro cadenas productivas: Maíz Morado, Palta, Lácteos y Cacao con la ayuda de GTZ y la Unión Europea.;

Refiere además, que en Innovación y Digitalización, se ha logrado el Cero Papel, Tramite Digital, Democracia 4.0 para participación ciudadana; el Cite Digital y alianza estratégicas Facebook, Microsoft, Huawei, Clúster Perú Digital, ITP, CITE Digital, MEF, PCM, Innova Founding. Primera región, después de Lima, que se emiten Licencias de Conducir Electrónicas; entre otros logros.

Continua su alocución, indicando el concepto de integración estratégica que tiene cuatro fundamentos la interconexión vial, interconexión digital, interconexión aérea y la interconexión marítima; para la integración de un país o una región, indica que se trabajó con PROVIAS Descentralizado el corredor vial número 10 que incluye Hualgayoc, Chota, Cutervo y Jaén; ahora se comienza a trabajar el corredor numero 15 por un monto de doscientos ocho millones de soles e integran las provincias Celendín Hualgayoc y Chota que termina en el marañón y el departamento de amazonas. Informa además que la Carretera Empalme Santa Cruz se ha tenido serios inconvenientes ajenos a la gestión, pero que se viene trabajando con la Gerencia de Infraestructura a fin de tener un buen expediente técnico de saldo de obra y continuar con dicha carretera; de similar forma refiere que la Carretera Bambamarca Marañón, también ha tenido grandes inconvenientes comenzando que nunca tuvo Certificación Ambiental, llegó la pandemia, conflictos sociales, factores climatológicos pero dicha carretera



están encaminada; sin embargo, invoca a los ciudadanos para que colaboren con los pases y de esta manera no tener interrupciones. Con PROVIAS Nacional se mejoraron diez puentes y están en ejecución cinco puentes más de la carretera Cajamarca Ciudad de Dios. Con el Ministerio de Transportes y Comunicaciones y con PRONATEL se está trabajando para que en los sitios más lejanos de nuestra región los ciudadanos tengan internet totalmente gratuito y la creación de Centros de Atención Digital en cerca de treinta municipios alejados

Continua informando que la conectividad aérea ha realizado gestiones en CORPAC S.A. lográndose trabajos de mantenimiento correctivo en la pista de aterrizaje, permitiendo la reapertura de las operaciones comerciales con normalidad a partir del 28 de julio 2022; Se continuará realizando trabajos de mantenimiento y ampliación de la pista de aterrizaje y nueva plataforma de aeronaves, nuevo terminal de pasajeros con capacidad para atender a 4 vuelos en simultáneo con aeronaves de 180 pasajeros en tanto se ejecute el proyecto de mejoramiento integral del aeropuerto de Jaén. En el aeropuerto de Cajamarca se tiene los trabajos de un nuevo terminal de pasajeros preparado para recibir una mayor demanda de vuelos, construcción de un nuevo almacén y ampliación de la plataforma para aeronaves.

Finalmente refiere que la interconexión marítima tenemos que buscar la interconexión para la exportación de nuestros productos ejemplifica que el café de San Ignacio y Jaén salen a través del puerto de Paita, ello ayuda a consolidar la interconexión pacífico y atlántico beneficiándose nuestra región y sus pobladores por cuanto nuestra región es paso obligado de todo el comercio eje vial Paita - Yurimaguas.

Resalta la fortaleza de los cajamarquinos para vencer la dificultades como el COVID e incide que Cajamarca no es la Región más pobre, porque tenemos magníficos productos de exportación, y que miremos "nuestro pasado glorioso" para construir "nuestro futuro grandioso".

Luego se pasó a estación de preguntas a través de Plataforma Digital Democracia 4.0 indicando que las respuestas serán contestadas por los funcionarios responsables mediante la plataforma antes indicada; pero solicita que indiquen algunas preguntas para que sean contestadas en el acto.

Ciudadana Milagros Katherine Mantilla Zarate pregunta: ¿Cuántos reservorios para siembra y cosecha de agua se han ejecutado hasta la fecha y cuales han sido las provincias beneficiadas?

Agradece la pregunta indica que se han construido trescientos reservorios y se tiene setecientos en proceso de construcción siendo beneficiadas las trece provincias y se tiene cinco mil diagnósticos para futuros reservorios.

Ciudadana Leslie Yandira Abanto Gómez pregunta: ¿Cuáles son los principales proyectos que se están

Agradece la pregunta en cuanto responde que a través de PROREGION se tiene los expedientes del Hospital de Chota, del Hospital de Celendín, Hospital Simón Bolívar, la Torre Oncológica del Hospital Regional de Cajamarca; también hay expedientes de establecimientos de salud como el de Huambos, Querocoto, Chalamarca y Chiguirip; en proceso de construcción el Hospital de San Ignacio, Hospital de Cutervo, establecimientos de salud en Pucara, Celendín; en Chota, se tiene programado cinco establecimientos de salud y en licitación existe otro paquete todo ello en beneficio de las trece provincias de la Región Cajamarca.

Yemi Mirelli Marín Salazar ¿Cuántas familias se han beneficiado con los PROCOMPITEs y que cadenas se han

Manifiesta que en el tema de los PROCOMPITEs el presente año se tiene diecinueve; en un inicio se programó tres millones doscientos mil soles para luego incrementarse a cinco millones de soles; no se puede cuantificar exactamente el números de familias beneficiadas en virtud que cada PROCOMPITE beneficia a un número determinado de personas por ser diversos los campos en los que se trabaja,.

Expresa el agradecimiento a la ciudad de Chota, a sus habitantes y a toda la Región Cajamarca y declara la clausura de la II Audiencia Regional 2022.

CAJAMANCA JOREGIONAL SECKL TARK

Abg Anthor Carranzo León

GOBIERNO REGIONAL